

Nadie pone en duda que "Arriba en la cordillera" de Patricio Manns es un clásico del repertorio nacional. Lo que no mucha gente conoce es que la canción fue compuesta en el sector cordillerano Atacalco, un paso fronterizo por donde se traslada ganado hacia Argentina, que forma parte de la Reserva Nacional Ñuble.

Aparte de contener a un lugar que inspiró al artista para divulgar las vivencias de los arrieros en la década de los sesenta, el área silvestre protegida es uno de los lugares en donde vive el huemul, ciervo andino cuyo estado de conservación es en peligro de extinción. Junto con la Reserva Nacional Los Huemules del Niblinto, corresponde a las zonas más septentrionales de la distribución del mamífero en el país.

En sus casi 56 mil hectáreas de superficie, la reserva alberga, además, a una significativa diversidad florística, que llega al 12% del total nacional, donde es posible encontrar las formaciones vegetacionales de bosque caducifolio andino del Bio Bio, bosque caducifolio altoandino de la cordillera de Chillán y la estepa altoandina subhúmeda, formada por bosques de lenga y ñirre. Las principales especies de flora con problemas de conservación presentes en la reserva son: radal enano (*Orites myrtoidea*), especie arbustiva catalogada vulnerable a la extinción, y el ciprés de cordillera (*Austrocedrus chilensis*), árbol vulnerable a la

extinción, conífera que se desarrolla en la cordillera, en suelos de mala calidad, especialmente en sectores rocosos.

Respecto al resto de la fauna, existen varias especies con problemas de conservación que habitan en ella, muchas de las cuales probablemente se reproducen en el área. Entre las aves que se encuentran amenazadas se destacan: bandurria, pato anteojillo, pato cortacorrientes, peuquito, aguilucho chico, halcón peregrino, carpintero negro, canastero austral, hued hued castaño y cóndor. Mientras, entre los mamíferos, aparte del huemul, figuran la vizcacha y el puma.

Acceso: la Reserva Nacional Ñuble, sector El Trumao, se encuentra a setenta y tres kilómetros de Chillán (dos horas con treinta minutos aproximadamente). Se llega por la ruta N-55, desde Chillán hasta Recinto-Los Lleuques, desde donde deberá desviarse hacia camino Atacalco (Diguillín). El transporte público sólo llega hasta este punto. Continuar por camino Atacalco. En una intersección en T en el km 8, desviarse hacia la derecha hasta la bifurcación Reserva Ñuble-Puente Atacalco. Deberá continuar por la izquierda, como indica la señalización. En el km 67 llegará al predio Los Cipreses. En los últimos ocho kilómetros sólo se puede acceder mediante vehículo con doble tracción, debido

290 www.revinf.cl Rev Chilena Infectol 2021; 38 (2): 290-291



al mal estado de servidumbre de Gasoducto del Pacífico. Finalmente, encontrará un puente peatonal sobre el río Diguillín. Puede cruzarlo en vehículo, si estima que la profundidad del agua y las características de su vehículo lo permiten. La guardería se encuentra a trescientos metros más adelante.

**Temporada de atención:** Usualmente, entre noviembre y abril, por encontrarse en zona pre y cordillerana.

Servicios: Existen áreas de acampar ubicadas en la entrada de la unidad, sector El Trumao y en el sector de baños termales Los Peucos (diez horas de caminata). Se consigue combustible en la localidad de Recinto, a 23 km de la reserva. La alimentación se puede adquirir en las localidades de Recinto y Los Lleuques (locales para el abastecimiento y restaurantes). Servicios higiénicos y agua potable: en el sector El Trumao hay sitios de acampar que cuentan con infraestructura común, con servicios higiénicos básicos (cuatro baños, dos lavaderos y dos duchas con agua fría) y agua potable. En el sector Los Peucos, se dispone de servicios higiénicos básicos (dos baños y dos duchas). Telefonía de red fija estable, sólo en Recinto-Los Lleuques (23 km de la reserva). Primeros auxilios, en la localidad de Recinto, a 23 km, una hora y media de trayecto, aproximadamente, centro de Salud Familiar en Pinto, a 40 km, dos horas, aproximadamente. No hay disponibilidad directa de ambulancias ni bomberos, sólo carabineros en Recinto, a 23 km de distancia, dos horas con treinta minutos, aproximadamente.

Durante el período que dure la pandemia de COVID-19, recomendamos informarse con anticipación sobre la apertura de la unidad, según la etapa de desconfinamiento de las comunas donde se encuentra ésta y cada área silvestre protegida administrada por CONAF.

**Datos de contacto:** CONAF Ñuble: Claudio Arrau 738, Chillán, teléfono: (+56) 42 2226009, correo electrónico: nuble.oirs@conaf.cl. Reserva Nacional Ñuble: reserva.nuble@conaf.cl.

Texto y fotografías proporcionados por Corporación Nacional Forestal-CONAF









Rev Chilena Infectol 2021; 38 (2): 290-291 www.revinf.cl **291**